



MILICIA POPULAR

DIARIO DEL 5.º REGIMIENTO DE MILICIAS POPULARES

Velázquez, 63. -- Teléfono 50673 -- Año I. Número 141 -- Madrid, 26 de diciembre de 1936

«MAS VALE TARDE QUE NUNCA»

Mucha gente ha intentado convencernos de que la única política que podían seguir Francia e Inglaterra en los asuntos españoles era la de "no intervención". Al principio era ésta la consigna; ahora es la del "armisticio" y el "plebiscito popular". El resultado de esta política amistosa fué el que Hitler y Mussolini pudieran enviar a España todo el material bélico y todos los hombres que quisieran. Únicamente fueron fieles a la consigna Francia e Inglaterra, y, por esta política, los favorecidos fueron los facciosos, los rebeldes, los fascistas. Este es un hecho que ni el Sr. Eden ni el camarada Blum llegarán nunca a borrar y que jamás olvidará el pueblo español.

Pero el "hombre de la calle", el hombre sencillo y práctico, medita y dice: "Supongamos que mañana en Francia el fascista Sr. La Rocque prepara y organiza un golpe de Estado, una militarada. Una militarada contra el Gobierno del camarada León Blum, Gobierno surgido de una victoria del Frente Popular en Francia, así como nuestro Gobierno surgió del triunfo del 16 de febrero. Un Gobierno como el nuestro, legal, popular, constitucional, reconocido por todo el mundo. Y supongamos que el Gobierno popular de Largo Caballero adopte la misma actitud que tomó el Gobierno del camarada Blum (una suposición improbable e imposible) y solucione su calidad de gobernante, el camarada y el amigo con la consigna de "no intervención" y, después, de "armisticio" y de "plebiscito popular". ¿Qué opinión merecería a los franceses un Gobierno semejante? Seguramente la misma que nosotros tenemos del Gobierno francés, y especialmente si La Rocque, no teniendo franceses, llevara la Legión Extranjera de Argelia y de Indochina, los moros del Senegal o del Kamerum y abriera el paso a las camisas negras de Mussolini y a los nazis de Hitler para que ocuparan, por ejemplo, Reims, Verdun, Marsella, Burdeos y asediaran París"

Nosotros podemos asegurar que, si esto pasara, la España republicana y su Gobierno estarían desde el primer momento al lado del Gobierno constitucional, del camarada Blum, prestándole toda su ayuda diplomática, militar y económica. Jugándose todo con el pueblo francés para aplastar al enemigo común.

Tomemos Inglaterra. En Inglaterra el respeto al Estado, a sus leyes, a sus hombres y a sus instituciones es sagrado, profundamente tradicional. Supongamos que mañana el fascista Sr. Mosley, apoyado por algunos militares y millonarios, como el Sr. Rothemere, organizase un golpe de Estado. Naturalmente, muy pocos ingleses participarían en él, pero los fascistas llevarían mercenarios y coloniales. Llegarían tropas alemanas e italianas. Sitiarían Londres, ocuparían Liverpool, Bristol, Plymouth. Asesinarían niños, hombres y mujeres inglesas; bombardearían Londres. Destruirían el prestigio de Inglaterra en el exterior. Y entonces, suponemos, intervendría España para proponer la "no intervención", para proponer el "armisticio", para proponer el "plebiscito popular". Todo esto mientras italianos y alemanes entran en Inglaterra; todo esto mientras se bombardea a Londres; todo esto mientras un puñado de traidores y una banda de extranjeros fascistas transforman la rubia Albión en un botín. ¿Qué diría el pueblo inglés? Seguramente que diría cosas muy malas y sería menos cortés que nosotros.

Así piensa el "hombre de la calle", el español que con su fusil defiende su capital y su país. Y, en su amargura, tal vez sonría pensando que, después de todo, están a su lado los héroes de las Brigadas Internacionales, los que no saben nada de diplomacia, pero comprenden profundamente lo que significa solidaridad, fraternidad de armas, confundir su sangre con la nuestra para salvar verdaderamente la paz y el progreso.

Y la paz y el progreso se salvan hoy a las puertas de Madrid, en los frentes de España, en nuestros campos de batalla.

Ahora parece que el camarada Blum piensa cambiar un poco su política por lo que se refiere a España. Y también el Sr. Eden empieza a comprender que en contra del fascismo hay que ir de una manera un poco más enérgica. Más vale tarde que nunca. Nosotros saludamos esto, convencidos que únicamente la unión estrecha de las democracias del mundo puede salvar a la Humanidad de una nueva guerra y garantizar a los hombres la paz.

CARLOS J. CONTRERAS,
Comisario político del 5.º Regimiento.

LA DESCARADA INTERVENCION FASCISTA

Nuestra Marina apresa a un barco alemán que traía cargamento para los facciosos

Bilbao.—Custodiado y vigilado por dos barcos leales llegó al puerto exterior el vapor alemán "Palos", de la matrícula de Hamburgo, que se dirigía a Pasajes con 1.500 toneladas de carga con destino a los rebeldes. El encuentro fué en aguas jurisdiccionales. Se requirió al barco alemán desde uno de nuestros barcos de vigilancia para que diese la contraseña, y en los primeros momentos ofreció resistencia e intentó huir.

Entonces nuestros barcos le dispararon un cañonazo de atención, y el barco tuvo que entregarse. Pasaron a bordo algunos de nuestros marinos y revisaron la documentación del barco, y como encontraron algo sospechoso decidieron traerlo al puerto.

Avisadas las autoridades de Marina se personaron en el puerto y subieron a bordo, y en él se realizó una diligencia de registro minucioso, cuyo resultado, aunque no se tiene noticia oficial de ello, se ha podido comprobar que fué positivo. Llevaba contrabando para los facciosos, por lo que se procedió al embargo del barco.

Esta mañana se ha dado comienzo ya a la descarga de las mercancías.

Entre la dotación del "Palos" figuraba un individuo de nacionalidad española que dijo estar enrolado a la tripulación; pero al exigírsele la documentación correspondiente dijo que carecía de ella. Fué detenido.



Parece que en Boadilla y Brunete cuecen habas. Este es el camino que deben seguir los soldados que están en poder de los facciosos si quieren entrar en Madrid: cocer habas. Entonces entrarán en Madrid y por la puerta grande.

*

Los facciosos ofrecían 100 pesetas a los moros para que viniesen a combatir a España; además les decían que aquí tendrían muchas mujeres guapas. Algunos picaron, ya quedan pocos. Ahora no reclutan uno más ni aunque le ofrezcan 1.000 pesetas y a doña Carmen Polo de Franco.

*

Los marinos del barco danés "Karia" se han negado a transportar bencina para los facciosos españoles. He aquí cómo no solamente es en Boadilla donde a los facciosos les pica la retaguardia.

*

Según el periódico inglés "Manchester Guardian", en Sevilla es imposible encontrar una habitación, porque todas están ocupadas por oficiales alemanes e italianos. Los oficiales "españoles" traidores parece que duermen a la puerta.



DIBUJOS DEL FRENTE.—Un refugio en la Sierra (Apunte del natural, por Hortelano.)

HEROES DEL 5.º REGIMIENTO

Francisco Pérez Mateos

Degraciadamente, se ha confirmado la noticia de la muerte del joven escultor Pérez Mateos, caído heroicamente en uno de los frentes de Madrid. Era alférez del Batallón Comuna de París. Herido en una pierna, no quiso ser retirado de la lucha. Más tarde, al proteger un avance de las fuerzas a su mando, fué herido mortalmente al enfrentarse con un tanque enemigo.

Pérez Mateos, junto con Barral, era uno de los más auténticos valores de nuestra escultura. Su muerte demuestra una vez más cómo lo mejor de nuestra cultura lucha bravamente en defensa de las libertades del pueblo español contra el fascismo colonizador extranjero.



Se han puesto a la venta los folletos

Primera de Acero, por SENDER.

El burro explosivo, por RAFAEL ALBERTI.

Más de un mes, por CARLOS.

El fascismo intenta destruir el Museo del Prado.

Esta es la obra del fascismo.

En breve aparecerán:

Los cazadores de tanques, Historia del batallón Thaelmann, Hacia el Ejército popular, Primera de Acero, Defensa de Madrid, Agitación entre el enemigo, Contra la provocación y el espionaje, Defensa de la cultura, Bombardeos fascistas, Poesías de guerra, El hombre del capote gris y Teatro en la calle.

De todos ellos se hace una gran tirada. El servicio a los frentes se hará por conducto de MILICIA POPULAR, quienes harán los pedidos a EDICIONES 5.º REGIMIENTO, Velázquez, 63, Madrid.



Solidaridad internacional Lo mejor de la intelectualidad francesa, a nuestro lado

El Comité para la Defensa de la Cultura Española, de París, ha publicado una declaración de los intelectuales antifascistas franceses acerca de los acontecimientos de España.

En el documento se hace constar el peligro de guerra que amenaza a Francia y a toda Europa, ya que el Pacto de no intervención ha sido violado desde un principio, a favor de los facciosos, por las potencias fascistas.

Los intelectuales franceses piden en este manifiesto a su Gobierno que no se supedita a un pacto violado, sino que restablezca las relaciones comerciales con el Gobierno legítimo de la República española, lo que servirá para hacer triunfar el derecho y afirmar la paz.

Este importante documento cuenta ya con más de mil quinientas firmas de las primeras figuras de la ciencia, el arte y la literatura de Francia.

Entre los primeros nombres de los firmantes de esta declaración se cuentan los siguientes: Henri Wallon, profesor de la Sorbona; Louis Parrot, profesor de la Casa de Velázquez; Romain Rolland, André Gide, Aragón, Jean-Richard Bloch, R. Blech, Jean Cassou, Crommelynck, Elie Faure, H. R. Lenormand, P. Nizan, Pillement, Tristan Tzara, André Viollis, E. Vaillant-Couturier, Julien Benda, etc., etc.

La tripulación de un barco danés se niega a transportar bencina a los fascistas españoles

Londres.—La tripulación del barco danés "Karla", que tenía que cargar bencina en Bruselas, se negó a hacerlo al enterarse de que la bencina iba destinada a los rebeldes españoles. La Empresa armadora ha retenido sus salarios y acusa a la tripulación de deserción.

El verdadero pueblo italiano no quiere luchar contra sus herma- nos españoles

Se sabe de fuente segura que hace tres días se produjo en Milán un incidente sensacional. Quinientos soldados llegados a la estación Central para embarcar con rumbo a Abisinia, pero en realidad estaban destinados a reforzar las tropas facciosas de

Franco, comenzaron a gritar a coro: "¡A España, no! ¡A España, no!" El transporte no llegó a realizarse, y los "carabinieri", con la ayuda de milicianos fascistas, detuvieron a muchos de los amotinados.

La barbarie fascista Por segunda vez bombardea la ciudad abierta de Ciudad Real

Ciudad Real.—Hace pocos días, un aparato faccioso ha ametrallado las calles céntricas de la ciudad, alrededores del hospital y la cochera del depósito de máquinas de M. Z. A. Después dejó caer dos bombas en el paseo de Cisneros, causando tres inocentes víctimas.

La injerencia de Hitler en España

Francia exige garantías para la aplicación de la no intervención

Londres. — *The Times* dice saber de fuente segura "que el Gobierno francés ha comunicado al británico que su actitud de campeón de la no intervención podría modificarla en el caso de que el Comité de Londres no adoptase en breve plazo las medidas suficientes para garantizar la aplicación de la no injerencia de un modo efectivo.

Agrega que es conveniente hacer saber que el Gobierno francés adopta esta posición, no por presión de los comunistas, sino por la creciente injerencia de Alemania en los asuntos de España, que pone en peligro la seguridad francesa.

El traidor Franco pretende enga- ñar a Inglaterra

Londres.—*El Foreign Office* ha recibido una comunicación de Franco anunciando que los puertos de Barcelona, Tarragona, Málaga, Almería, Cartagena, Valencia, Bilbao, Santander y Gijón estaban minados.

Tal comunicación no ha causado emoción alguna en los círculos marítimos y diplomáticos. Se pone de manifiesto que los desec de Franco en esta materia son puras fantasías faltas de todo sentido común.

Sobre este punto, un diario londinense de la tarde pregunta:

"¿Vamos a hacer caso de los terroríficos anuncios de Franco en materias marítimas, cuando sabemos que la flota rebelde es casi inexistente? ¿Hemos de olvidar el fracaso diplomático del "bluff" de Franco al anunciar de una manera terminante que iba a bloquear nada menos que el puerto de Barcelona?"

El cuidado de los fusiles y de todos los materiales es de tanta importancia como el arrojo en la lucha



CASTILLA

Nuestras fuerzas avanzan en el sector de Boadilla

El movimiento de avance iniciado anteayer por nuestras fuerzas del primer sector en el frente Romanillo-Boadilla ha continuado durante todo el día de ayer. Llegándose, en fin de jornada, a ocupar una línea situada aproximadamente a unos cuatrocientos metros al norte de Boadilla.

El enemigo, durante nuestro avance, se ha limitado a estorbar el movimiento con fuego de artillería, sin que su infantería haya hecho acto de presencia.

Bastantes cadáveres de moros y guardias civiles, así como bombas de mano y cruchos, ha dejado abandonado el enemigo en su repliegue.

En las últimas horas de la tarde, la aviación enemiga bombardeó el puente de los Franceses y el Campo del Moro, sin resultado. La nuestra también actuó, batiendo las posiciones enemigas.

ARAGON

En todo el frente de Aragón no hubo operaciones de importancia

En los diversos sectores del frente de Aragón, la jornada transcurrió con relativa calma. Después de las escaramuzas libradas en los sectores de Fornillos, Tiers, y La Granja, el enemigo no ha vuelto a dar señales de vida. La densa niebla impidió toda acción.

¡ADQUIRIDLA!



Se ha puesto a la venta la insignia del 5.º Regimiento. Su precio es de 50 céntimos. Venta en VELAZQUEZ, 63, MADRID, presentando el "carnet" de miliciano del 5.º Regimiento



Cómo se forja un Ejército.

Nuestro Ejército, el Ejército que ha brotado de la verdadera entraña del pueblo, lo estamos forjando. Y lo estamos forjando sobre la marcha, en medio del fragor del combate, en los campos anegados en sangre; resistiendo heroicamente; luchando, al par que contra el enemigo, contra los vientos fríos y glaciales descendentes de la Sierra, y, finalmente, venciendo las durezas y rigores propios del invierno.

Pero inmediatamente de sentado este precedente, estoy seguro que surge en la mente de nuestros camaradas milicianos la siguiente pregunta: "Bien; pase porque efectivamente estemos forjando nuestro Ejército. ¿Con qué finalidad?" Respuesta al canto: Con una doble finalidad: con la finalidad de exterminar, de aniquilar totalmente al fascismo negro y opresor, que ha convertido a nuestra patria en un inmenso mar de sangre, y con el fin de que nuestro Ejército sea en lo futuro el guardián más celoso y firme de nuestras libertades, de nuestro querido solar hispano, incesantemente codiciado y ambicionado por el apetito desmedido del capitalismo europeo (fascismo). Y, últimamente, que sea capaz de conservar y aun consolidar las conquistas revolucionarias que estamos llevando a cabo y que tanta sangre nos está costando.

Pero las preguntas se suceden y brotan de nuevo: "Admitido—se me dirá—todo lo que antecede. Más, ¿en qué se ha de sustentar, en qué se ha de basar, en qué se ha de cimentar nuestro Ejército? Porque todo aquello que se crea—continúa manifestando—descansa no el aire, sino en cimientos sólidos." Y así es, en efecto: sin cimientos profundos y al propio tiempo robustos no hay edificio.

Pues bien; la cimentación de nuestro Ejército rojo, así como los pilares firmísimos en que ha de descansar, son los que a continuación enumero y por orden sucesivo expreso: *organización, disciplina, técnica, táctica*, y, envolviendo a todos ellos, al mismo tiempo que los robustece, algo que es esencialísimo, algo que es ley de vida, fuente de riqueza, manantial de formación y dignificación humana: **EL TRABAJO**.

Efectivamente; nuestro Ejército, a la vez de estar perfectamente organizado, formidablemente aguerrido y disciplinado, magistralmente instruido en lo que respecta a técnica y táctica militar, será un dechado de perfección en cuanto al manejo de los útiles de trabajo. Es decir, será un Ejército de trabajadores.

Los miembros del Ejército rojo ayudarán en todo momento a sus hermanos campesinos,

herrerós, ferroviarios, ingenieros, etc. De su seno surgirán artistas, hombres de ciencia, literatos, músicos. En suma: desplegará todas sus energías y las canalizará hacia las diferentes ramas del trabajo en toda su amplitud.

Y ahora voy a analizar minuciosamente los factores anteriormente apuntados, y que decía yo eran los pilares firmísimos en que debe descansar nuestro Ejército:

Con el primero que nos topamos, siguiendo el orden rigurosamente enunciado, es con el factor *organización*.

Pero veamos: A través de la radio, desde la tribuna, en el mitin, mediante la Prensa, habéis oído incesantemente lanzar este término: *organización, organización, organización*. Pero, en definitiva, no os han dicho lo que organización es. Tenéis una idea vaga e imprecisa de lo que significa. Y esto es lo que voy a hacer yo: deciros lo que es organización en general, y concretamente referida a nuestro Ejército.

Organización es la acción y el efecto de organizar. Y organizar viene a ser sinónimo de vida, de creación. Pero para crear, aparte de la visión clarísima que hemos de tener de aquello que íntimamente nos preocupa, y que a toda costa queremos plasmar en realidad, precisamos de elementos o materiales, inteligentemente seleccionados, mediante los cuales concluiremos o remataremos la obra impresa en nuestra mente.

Ahora bien; en el caso concreto de nuestro Ejército, "¿dónde están los materiales que precisamos para organizarlo?", me preguntaréis. Y os contesto: Esos materiales, esos elementos, somos nosotros mismos. "¿Y los arquitectos, los forjadores de él?", añadiréis. También se encuentran entre nosotros y con nosotros.

En cuanto que la tormenta, desde algún tiempo barruntada, comenzó a descargar en la sierra, en el llano, en la ciudad, en el campo, dondequiera que brotó un puñado de hombres dispuestos a jugarse la vida por la libertad, allí surgió un forjador.

Y hoy, al cabo de cinco meses de guerra, los responsables de aquellos grupitos, que desde el primer momento se lanzaron a la batalla, combatiendo de manera anárquica, hoy, repito, por su reconocida audacia, su valor, su capacidad de organización, su rápida asimilación técnica, y, en fin, por el rico caudal de experiencias cosechadas en el transcurso de esta sin par horrorosa contienda, se han trocado en verdaderos jefes.

Y he aquí a los que en estrecha colaboración con los contados jefes y oficiales del Ejército antiguo que están con nosotros, a los forjadores del nuevo Ejército.

Así, pues, que tenemos material en abundancia; tenemos también cerebros que mode-

len y plasmen en realidad la intuición que nos hemos formado de lo que debe ser nuestro Ejército. ¿Qué más necesitamos? Pues seleccionar rigurosamente el material a emplear. Pero como hemos dejado sentado que los materiales somos nosotros mismos, se deduce que la selección ha de hacerse de entre nosotros.

Cada cual ocupará su puesto; cumplirá inexorablemente con su deber; tendrá una zona de actuación perfectamente delimitada, y, más aún: será tanto más celoso de su obligación cuanto mayor y más exigente sea la responsabilidad que haya contraído.

(Continuará.)

DIONISIO HORTELANO
Comandante del Batallón
Meabe

*

FRENTE DE POZUELO (De Buitrago a Pozuelo)

Apresurada marcha. Más rápido el relevo. El día trae situación: estamos de "ellos", de los traidores, a unos metros: en algunos lados —sépalo la retaguardia— ¡seis metros!

La 1.ª del 5.º hace aquí la guardia. Su capitán, en humano esfuerzo, es herido: no se retira. ¡Espíritu de Buitrago! ¡Soldado del 7.º Regimiento! Allí queda, a seis metros del enemigo.

14 y 16 (hoy) de diciembre. Fuertes combates: las trincheras nuestras, invulnerables, las guardan, más que hombres, una educación recibida: Paco Galán fué el maestro. Orguloso de sus hombres puede estar el Partido Comunista.

Tanques..., morteros..., máquinas..., la biñá.

Clavados en la tierra quedan los de Buitrago. Manda Perea: manos, dientes, ojos... ¿esto de hombre encastado en sanas ideas. Parco en palabras..., largo en hechos, inmutable en los momentos graves.

Los oficiales del 5.º, en el descanso del combate diario (aquí, noche y día hay "tomate"), celebran asamblea. Por nada abandonan la educación recibida. Toman acuerdos y... a las trincheras, con sus milicianos. Cuarto batallón completo, 1.ª del 5.º y zapadores de Buitrago viven aquí en las trincheras... Están contentos, pues aquí, en más abundancia de ocasión, pueden morir matando: que a eso se va a la guerra.

Camaradas del Partido Comunista: Id a la guerra contentos, alborozados. En la guerra no se muere; sólo se debe ir a ella a matar; mas si pasa lo primero, la obligación es no enterarse: "habrá" sido un accidente y el accidente no cuenta.

Camaradas del Partido: Los que guardan Pozuelo, en las trincheras, sólo os pedimos prensa abundante. Comida para las dos bocas, fusil y estómago, nos sobra. Genio... ni qué decirlo: Pozuelo será Somosierra con distinta consigna. El "No pasarán" lo cambiamos por "Pasaremos".

Os prometemos que la primera visita será entrando por el barrio de Usera.

Tiempo al tiempo.
Pozuelo, 16 de diciembre de 1936.

CORRESPONSAL

En estos momentos (cinco tarde) terminado encarnizado combate; los últimos disparos... los nuestros. Se pers... con ellos a las "nacionales"; compuesto extraño de moros y tercío; a docenas, el aire flama sus chilabas, cerca de nuestros parapetos. Pero no importa... Ya son sólo... Nada. Car... pagan el atrevimiento.

Salud.

Imprenta "Prensa Española".

Aprende a calcular las distancias. Los palos del telégrafo se hallan entre sí a unos 50 metros. Observa bien las explosiones de granada. Pronto te darás cuenta del lugar en que puedes colocarte seguro para esperar la orden de ataque